

Zeitschrift: Actes de la Société jurassienne d'émulation
Herausgeber: Société jurassienne d'émulation
Band: 109 (2006)

Artikel: Metropoly : un regard sur l'avenir du Jura
Autor: Vielle, Julia
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-550347>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Metropoly: un regard sur l'avenir du Jura

Julia Vielle

Ces dernières décennies, la Suisse a connu une urbanisation rapide de son territoire. Les villes-centres ont englobé leurs communes périphériques. Une cinquantaine d'agglomérations ont été identifiées, selon la définition de l'Office fédéral de la statistique. Elles forment un ensemble cohérent de communes et réunissent au moins 20000 habitants, avec un fort mouvement de travailleurs pendulaires. Parmi elles se sont dessinés des pôles d'importance supérieure, à savoir Zurich, Bâle, Berne, Genève-Lausanne et le Sud du Tessin, qui exercent un rayonnement national, voire international. Vue comme une métropole, avec ses agglomérations bien connectées et ses espaces verts, la Suisse offre une qualité de vie excellente.

L'Association Métropole Suisse, fondée en 1994, a pour but de sensibiliser les habitantes et habitants du pays aux réalités de la Suisse urbaine et cosmopolite. Elle peut être perçue comme une grande ville, car la surface bâtie s'est élargie et les moyens de transport et de télécommunication ont renforcé la proximité des lieux de la «Métropole Suisse».

Pour informer les habitants de notre pays de la nécessité de préserver leur cadre de vie et les inciter à agir, l'Association Métropole Suisse a créé l'exposition itinérante «Metropoly – La Suisse urbaine». D'août 2006 à juillet 2007, elle présente à la population les principaux enjeux de l'aménagement du territoire en Suisse. L'exposition est divisée en deux parties: une haute tour arborant des panneaux illustrés et des textes, commune à tous les sites, et des modules locaux, réalisés par les organisateurs des différents lieux d'accueil de l'exposition. Dans le Canton du Jura, Metropoly a fait halte à l'Hôtel de Ville de Delémont du 23 au 31 octobre 2006.

Metropoly aborde trois thèmes: «aménagement du territoire» ou la nécessité de gérer le territoire pour ne pas épuiser les ressources en sol, «fédéralisme» ou le redécoupage du territoire selon les nouveaux espaces fonctionnels, grâce aux partenariats institutionnels, et «vivre ensemble» ou la problématique de l'intégration des personnes étrangères et de la cohabitation. Les neuf forums mis sur pied à Delémont dans le cadre de Metropoly ont été l'occasion de débattre des enjeux du Canton



Tour Metropoly: Les panneaux illustrés de la tour Metropoly exhibent les réalités de la Suisse urbaine et incitent à se questionner.

en lien avec le thème de l'exposition et d'esquisser des pistes pour l'avenir du Jura. Près de cinquante intervenants ont nourri les discussions de leur savoir et de leur expérience.

Trois lignes de force ont été ébauchées pour concevoir l'avenir du Jura:

1. le développement durable doit devenir un réflexe intégré lors de chaque nouvelle démarche entreprise par le Canton et les communes;
2. les nouveaux partenariats institutionnels s'avèrent un outil efficace pour faire collaborer les multiples entités territoriales, il est nécessaire de les encourager;
3. la proximité de la métropole bâloise est un atout à exploiter, il faut développer les relations entre le Jura et Bâle.

Privilégier le développement durable

Si le Canton du Jura dispose d'un Agenda 21 (Juragenda 21), aucune commune jurassienne n'a pour l'heure réalisé d'Agenda 21 local. Le développement durable doit être soutenu par une volonté politique forte et intégré à toute nouvelle démarche, notamment au niveau communal. La jeunesse doit également y être sensibilisée.

Plusieurs domaines d'intervention se présentent au Canton du Jura: en matière d'habitat, il faut favoriser la réhabilitation des centres anciens. La situation particulière de l'offre de terrain à bâtir, à savoir ses prix concurrentiels, favorise l'étalement des villes et villages. L'Etat doit agir en soutenant financièrement la réhabilitation et en limitant l'expansion des zones à bâtir. La mobilité douce peut être privilégiée à l'intérieur des communes et il est dans l'intérêt du Jura de développer son potentiel de tourisme doux afin de profiter de retombées économiques tout en préservant l'environnement.

Promouvoir les partenariats institutionnels

Le morcellement du Canton du Jura est un frein à son développement. Les collaborations intercommunales se présentent comme une manière de renforcer la visibilité, l'attrait et les moyens financiers des quatre-vingt-trois communes du territoire jurassien. Deux exemples illustrent l'intérêt d'une telle démarche: la Microrégion de la Haute-Sorne qui regroupe sept communes depuis 2002 et l'Agglomération de Delémont, constituée en 2006 et formée de dix communes.

Renforcer les liens entre le Jura et Bâle

La proximité de la métropole bâloise est un atout que doit faire valoir le Canton du Jura pour stimuler son économie, créer des places de travail et enrayer sa stagnation démographique. Le district de Delémont est désormais inclus dans la région «metrobasel» qui regroupe les villes des environs de Bâle. Lier les savoir-faire régionaux à l'industrie du vivant, développer le potentiel touristique du Canton, mettre en valeur la qualité de vie du Jura auprès de ses futurs habitants sont quelques mesures à appliquer dans la perspective du rapprochement avec Bâle.

Metropoly a permis de situer la place du Canton du Jura dans l'organisation du territoire suisse et de définir des pistes d'action pour le futur, suite à la mise en évidence des manques et des potentiels. Le développement durable, les collaborations intercommunales et les relations avec la métropole bâloise sont des atouts à faire valoir pour construire le Jura de demain.

Julia Vielle, étudiante en Lettres et Sciences humaines à l'Université de Neuchâtel, a effectué un stage au Service de l'aménagement du territoire, dans le cadre de l'exposition Metropoly – La Suisse urbaine.